**Итоги социально-экономического развития муниципального образования «Теучежский район»**

**за 2021 год**

2022 год

**Содержание**

[1. Промышленность](#_Toc34129653) 3

2.Сельское хозяйство……………………………………………………………………4

3. Строительство…………………………………………………………………………7

4.Охрана окружающей среды…………………………………………………………9

5.Муниципальный заказ………………………………………………………………11

6. Жилищно-коммунальное хозяйство……………………………………………..11

[7. Потребительский рынок](#_Toc34129674) 12

8. Внешнеторговая деятельность…………………………………………………….13

9[. Инвестиции](#_Toc34129664) 13

10. Малое и среднее предпринимательство 13

[11. Финансы](#_Toc34129679) 14

[12. Демография](#_Toc34129683) 18

[13. Рынок труда, занятость населения……………………………………………...19](#_Toc34129684)

14.Социальная сфера…………………………………………………………………..20

15.Комиссия по делам не совершеннолетних……………………………………..23

16.Органы опеки и попечительства, в сфере охраны прав детей…………….24

17.ФК и спорт………………………………………………………………………………….25

18.Культура…………………………………………………………………………………….27

19.Здравоохранение………………………………………………………………………….28

20.Управление труда и социальной защиты населения………………………………29

21.Центр социального обслуживания…………………………………………………….30

22.Пожарный надзор…………………………………………………………………………31

23.Преступность и охрана общественного порядка…………………………………….31

# *Промышленность*

За 2021 года промышленными предприятиями Теучежского района отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг собственными силами на 477,6 млн.рублей,процент выполнения прогноза составил 105,1 % при прогнозе 454,51 млн.рублей.

**Производство пищевых продуктов и напитков.**

ООО «Мир» объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами по пищевой отрасли за отчетный период составил 1,99 млн.рублей или 39,08 % к уровню прошлого года в сопоставимых ценах, процент выполнения прогноза составил 31,67%.

ООО «Южная мельница» объем отгруженных товаров собственного производства, за отчетный период составил 3,5 млн.рублей или 11,14% к уровню прошлого года в сопоставимых ценах, процент выполнения прогноза составил 8,54 %.

ООО «Азими» по виду деятельности производство пива. Объем отгруженной продукции пива и напитка газированного составил 1,29 млн.рублей 15362 литров.

ООО «СЭР» объем отгруженной товаров собственного производства составил 192 тонн, 36 млн.рублей.

**Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами: Сельское, лесное хозяйство, охота, рыболовство и рыбоводство (в части лесного хозяйства).**

ООО «Спецрыбзавод» за 2021 год обем отгруженных товаров собственного производства составил 969,95 тыс.рублей.

**Производство гофрированной бумаги и картона, бумажной и картоной тары.**

ООО Упак-Юг объем отгруженной продукции составляет 75,57 млн.рублей, что составил 94,13% к уровню прошлого года в сопоставимых ценах, процент выполнения прогноза составил 89,13% пр прогнозе 84,78 млн.рублей.

На ООО «Кубанькартонтара», объём отгруженной продукции составил порядка 11 млн.рублей.

ООО «Никапанелс» по виду деятельности производство электрического оборудования, объем отгруженной продукции составил 52,55 млн.рублей.

ООО «Никапанелс Гласс» по виду деятельности производство металлических дверей и окон, объем отгруженной продукции составил 93 тыс.рублей.

**Производство прочей неметаллической минеральной продукции.**

ООО Фирма «Дортранссервис»

В отчетном периоде произведено смеси асфальтобетонные дорожные, аэродромные и асфальтобетон горячие 249,56 тыс.тонн, что составило 138,95 % к уровню прошлого года, процент выполнения прогноза составил 132,53%.

**Производство готовых металлических изделий, кроме машин и оборудования.**

ФКУ ИК 1 объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами за отчетный период составил 7,7 млн.рублей или 182,15 % .

**Производство машин и оборудования, не включенных в другие группировки.**

ООО «Гидросервис» объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами за отчетный период составил 37,4 млн.рублей, что составило 126,62 к уровню прошлого года, процент выполнения прогноза составил 128,2% .

***2. Сельское хозяйство***

Теучежский район – аграрный, и одним из основных направлений общего развития является агропромышленный комплекс.Определяющим или приоритетным в сельском хозяйстве является земледелие.

Первоосновой стабилизации производства растениеводческой продукции является увеличение валовых сборов зерновых культур.

Значение индикатора по сбору зерна 57000 тн, фактическое выполнение- 56196 тн. – 98,6%.

В 2021 году по всем категориям хозяйств по ряду объективных причин произошло снижение урожайности и, соответственно, снижение валового сбора зерновых культур. Так, осенне-зимний период для озимых был крайне неблагоприятным, из-за продолжительных обильных осадков поля переувлажнились, вследствие чего озимые вышли из зимовки ослабленными, изреженными, многие хозяйства не смогли своевременно провести азотную подкормку. Также из-за погодных условий хозяйствам не удалось в соответствующие агротехнологические сроки осуществить весенний сев яровых культур, а в последующем, уборку урожая.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Показатели | Озимая пшеница | Озимый ячмень | Кукуруза  на зерно |
| Площадь, га | 14547 | 1555 | 295 |
| Валовой сбор, тн | 48590 | 6336 | 950,0 |
| Урожайность, цн/га | 33,4 | 40,7 | 32,2 |

Одной из существенных причин сокращения объемов производства зерна стало снижение площадей под зерновую кукурузу. В структуре зерновой группы она должна занимать не менее 20%, однако, в 2021 году под кукурузу было отведено всего 375 га. На 2022 год запланировано довести посевы кукурузы до 2451 га.

Валовой сбор подсолнечника в 2021г. составил 7788 тн с площади, 5498 га, с урожайностью 13,8 га.

Уменьшение площадей под подсолнечник в 2021 году по сравнению с 2020 годом обусловлено тем, что, в районе наметилась устойчивая тенденция расширения посевных площадей под такие технические культуры, как рапс масличный и соя.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Показатели | Масличный рапс | Соя |
| Площадь, га | 1862,0 | 1581 |
| Валовой сбор, тн | 1349,0 | 1287 |
| Урожайность, цн/га | 7,2 | 8,1 |

Считаю необходимым отметить, что среди наших сельхозтоваропроизводителей сформировались хозяйства, которые уже ряд лет поучают стабильно высокие урожаи возделываемых сельскохозяйственных культур. Именно в таких хозяйствах в отчетном году смогли получить высокие урожаи зерновых и пропашно-технических культур.

Например, урожайность озимых зерновых в ООО «Синдика Агро» составила 48,4 цн/га, ООО КФХ «Шанс» - 41,7 цн/га.

В районе целенаправленно шли к эффективному использованию пашни, и в 2021 году под сельскохозяйственными посевами в отчетном году было занято 25738 га.

Наш район занимает в сельскохозяйственном производстве Республики Адыгея значительное место. Уборочная площадь всех сельскохозяйственных культур в районе составляет около 20% от всей уборочной площади Республики.

Под урожай 2022 года посеяно озимых зерновых и зимующих культур 10529 га, или 41,2% от пашни. Озимый клин сократился на 3500 га, соответственно, настолько же увеличиваются площади под яровые посевы.

По прогнозной структуре на 2022 год запланировано посеять яровых на площади 14528 га. Площади под яровые культуры на 2022 увеличиваются на 4500 га в связи с недосевом озимых зерновых культур.

В состав яровых культур на 2022 год входят:

-яровые зерновые - 2451 га, из них кукуруза на зерно - 2451 га,

-технические культуры - 12640 га,из них: соя - 3521 га,подсолнечник - 8334 га,рапс - 785 га.Всего кормовых 260 га.

В районе устойчиво развивается плодоводство. На начало 2021 года в районе имелось 457 га садов интенсивного типа на капельном орошении. Большинство площадей заложенных садов вступили в период плодоношения. Плодоносящие площади составили 330 га, садоводы района собрали плодовой продукции 4322 тн при средней урожайности 130,2 цн/га.

К концу отчетного периода садоводами района заложено 77 гектаров новых садов. В ближайшие два года планируется дополнительно заложить сады на площади более 100 га.

В перспективе планируется строительство плодохранилищ у ИП главы КФХ Яхутль Р.А. и в ООО «МААРИС», в ООО «Агро-Юг» введено в эксплуатацию холодильное оборудование мощностью 3 тыс. тонн.

В районе постепенно возрастают объемы производства овощей в хозяйствах всех форм собственности, в т.ч. и ЛПХ, при этом, основной упор делается на овощеводство закрытого грунта.

На сегодня имеются современные теплицы в таких хозяйствах: Богус - Агро-1 га, ООО «Гермес» - 0,5 га, в совокупности в данных хозяйствах получено 182,4 тн овощей.

Развитие овощеводства и плодоводства, в особенности, овощеводство закрытого грунта дает возможность снизить сезонность занятости населения района. Перспективы увеличения объемов производства овощной и плодово-ягодной продукции сдерживаются отсутствием мощностей по приему, хранению, предпродажной подготовки овощной продукции.

Очень позитивную роль играют ежегодно выделяемые субсидии и гранты. Ввсего в 2021 г. в рамках реализации Государственной программы Республики Адыгея «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия» хозяйствами АПК района получено финансирование в следующих размерах и направлениях:

Всего объем финансирования за 2021 год: 72, 601 млн. руб.

Субсидии и гранты в отчетном году составляют 72,601 млн. рублей, что составляет 253% от объема финансирования в размере 28,732 млн.рублей, полученного сельхозтоваропроизводителями района в прошлом году.

Начинающие фермеры района получили гранты «Агростартап» в общей сумме 4,981 млн. рублей, благодаря данной поддержке в районе появилось 3 новых хозяйствующих субъекта, создано 2 новых рабочих места. Грантополучателями текущего года заложено 4 гектара ягодных культур и кустарниковых насаждений, под сельскохозяйственными культурами возделывается 35 гектаров пашни, приобретены: 1 сельскохозяйственной трактор на 1,775 тыс. руб., посадочный материал на сумму 3,500 тыс. руб., на приобретение и подключение к инженерным сетям модульных складских помещений направлено 620 тыс.руб.

В районе проводится целенаправленная работа по повышению энергообеспеченности хозяйств. Это, прежде всего, пополнение и поддержание машино - тракторного парка во всех хозяйствах. За 2021 г. наличие всей техники в АПК выросло на 4%.

На 1 января 2022г. в районе всего: тракторов - 197, грузовых автомобилей - 47, зерноуборочных комбайнов - 28, зернопогрузчиков - 33, машин для внесения минеральных удобрений - 39, опрыскивателей - 48, зерновых сеялок-54, сеялки кукурузные - 46.

Важной отраслью сельхозпроизводства района является животноводство.

Среднегодовое поголовье свиней в ПАО «Племзавод» им.В.И.Чапаева составляет 54664 голов, в т.ч. свиноматок – 5106 голов. Свинопоголовья в частном секторе нет. Поголовье крупного рогатого скота в хозяйствах всех категорий наконец 2021 года насчитывает 2414 голов или 92 % того же периода 2020 года. Больше всего увеличилось в районе поголовье овец и коз - на декабрь 2021 года составляет 4043 головы или 113% к декабрю 2020 года.

Производство молока всего 5313,2 тонны – 102 % к предыдущему периоду. Производство яиц - всего 26175,0 тыс. шт, в т.ч. птицефабрика – 24174 тыс. шт. или 95,6 % к прошлому году.

Теучежский район располагает определенными водными ресурсами для разведения рыбы. Общая площадь прудов для разведения рыбы – 446 га. ООО «Спецрыбзавод» за 2021 год произведено 46 тн аквакультуры, также занимается разведением племенного маточного рыбопоголовья, численность которого составляет 522 условные головы.

***3.Строительсво***

В области строительства в рамках градостроительной деятельности за 12 месяцев 2021 года подготовлено и выдано 9 градостроительных планов земельных участков под строительство объектов различного назначения.

Выдано 4 разрешения на строительство объектов капитального строительства:

- строительство здания на содержание сельскохозяйственных животных;

- торгово-комплексное здание;

- строительство склада строительных материалов;

- строительство магазина по продаже товаров народного потребления.

В соответствии со ст.55 Градостроительного Кодекса Российской Федерации выдано 5 разрешений на ввод в эксплуатацию законченных строительством объектов капитального строительства:

-магазин товаров первой необходимости;

-водопроводная сеть в а.Понежукай;

-строительство тепличного хозяйства;

-магазин по продаже товаров первой необходимости;

-реконструкция и улучшение технического состояния объектов Краснодарского водохранилища Краснодарского края и Республики Адыгея. Инженерная защита хутора Городского.

***Благоустройство территории***

В рамках реализации программы «Формирование современной городской среды» завершены работы по следующим мероприятиям:

- капитальный ремонт дворовой территории, по адресу: пгт. Тлюстенхабль, ул.Ленина , 29 А и 29 Б – 5439,19 тыс. рублей;

- капитальный ремонт парка в а.Нешукай по ул.Октябрьская ,50 В – 3387,83 тыс.рублей;

- капитальный ремонт парка в а.Джиджихабль по ул.Красная, 38 А – 798,85 тыс.рублей.

В рамках реализации проекта «Комплексное развитие сельских территории» завершено устройство мини футбольного поля в а.Тугургой на сумму 2547,13 тыс.рублей.

Значительное внимание уделяется вопросам благоустройства населенных пунктов района, их санитарному состоянию. Данные вопросы в компетенции глав городского и сельских поселений района. На решение вопросов благоустройства в 2021 году ими направлено 23 272,45 тыс. рублей, том числе:

в Тлюстенхабльском городском поселении – 5 435,19 тыс.рублей;

в Понежукайском сельском – 8 671,69 тыс.рублей;

в Пчегатлукайском сельском поселении -6 745,84 тыс.рублей;

в Вочепшийском сельском поселении – 317,65 тыс.рублей;

в Габукайском сельском поселении – 968,91 тыс.рублей;

в Джиджихабльском сельском поселении- 813,17 тыс.рублей;

в Ассоколайском сельском поселении- 320,0 тыс.рублей.

***Повышение доступности жилья***

В соответствии с Законом № 400 Республики Адыгея от 20.01.2006г. «О порядке ведения органами местного самоуправления учета граждан в качестве нуждающихся в жилых помещениях, представленных по договорам социального найма», а также в целях реализации мероприятий, предусмотренных муниципальной программой «Обеспечение жильем молодых семей» на 2016-2020 годы за 2021 год:

- признаны нуждающимися в улучшении жилищных условий по различным основаниям и поставлены на учет – 21 семей в составе – 65 чел.;

- внесены изменения в составе 6 молодых семей в связи с рождением детей – 6 чел.;

- сняты с учета -37 молодых семей, общим составом 131 человек в связи с приобретением жилья.

В соответствии с Выпиской из протокола заседания комиссии по рассмотрению документов, о предоставлении социальной выплаты на приобретение (строительство) жилья молодым семьям Министерства строительства, жилищно-коммунального и дорожного хозяйства РА от 09.12.2020 года в адрес администрации МО «Теучежский район» направлен список молодых семей – претендентов на получение социальных выплат в 2021 году. В их числе 38 молодых семей претендентов.

Всего на реализацию вышеуказанных мероприятий доведены лимиты средств из республиканского, федерального и местного бюджетов в размере:

-средства федерального бюджета РФ на сумму – 5 382,06 тыс.рублей.

-средства республиканского бюджета РА на сумму – 11 302,45 тыс.рублей.

-средства бюджета МО «Теучежский район» на сумму – 9 997,90 тыс.рублей.

Всего на сумму: 26 682,42 тыс.рублей.

Выданы свидетельства о праве на приобретение жилого помещения 38 молодым семьям.

В сентябре 2021 года выданы дополнительные свидетельства о праве на получение социальной выплаты на приобретение жилья - 5 молодым семьям, на общую сумму – 470,56 тыс. рублей.

По состоянию на 31.12.2021 года 37 молодых семей уже приобрели жилье с использованием средств социальной выплаты.

Одна молодая семья на стадии приобретения – срок до 29.05.2022 года.

При этом израсходовано средств на сумму: 26 262,31 тыс.рублей в том числе:

-средства федерального бюджета РФ на сумму-5 182,24 тыс.рублей.

- средства республиканского бюджета РА на сумму – 11 353,38 тыс.рублей.

- средства бюджета МО Теучежский район на сумму- 9 626,69 тыс.рублей.

Наряду с этим в Министерство строительства и транспорта, жилищно-коммунального и дорожного хозяйства Республики Адыгея представлены сформированные и утвержденные главой Теучежского района списки 39 молодых семей, изъявивших желание на получение социальной выплаты на приобретение жилья в 2022 году.

На реализацию вышеуказанных мероприятий необходимо 26 441,29 тыс.рублей, в том числе средства бюджета МО «Теучежский район» в размере – 10 000 тыс.рублей.

***4.Охрана окружающей среды***

Приоритетным направлением социально – экономического развития муниципального образования «Теучежский район» является обеспечение экологической безопасности окружающей среды и населения в сфере обращения с отходами производства и потребления, охраны атмосферного воздуха, открытых водоемов и почвы.

Отходы производства и потребления являются одним из главных потенциальных факторов загрязнения окружающей среды, поэтому сбор, вывоз и утилизация этих отходов выходит на первый план в экологическом оздоровлении окружающей среды.

С 1 января 2019 года запущен новый механизм обращения с твердыми коммунальными отходами. По итогам мониторинга, проведенного Правительством РФ, Адыгея отнесена к регионам-лидерам по запуску новой системы обращения с ТКО.

Своевременно был проведен конкурсный отбор регионального оператора, создана межведомственная рабочая группа по организации деятельности в области обращения с твердыми коммунальными отходами. Совместно решались все проблемные вопросы по переходу на новую систему, составлена дорожная карта, мероприятия которой исполнены в полном объеме в обозначенные сроки.

Сбором, вывозом и утилизацией ТКО в Теучежском районе занимается ООО «ЭкоЦентр».

Величина оплаты за вывоз ТКО в сельской местности составляет 70 рублей с человека ежемесячно. Данный тариф действует с 1 января 2019 года.

Для граждан создан механизм обратной связи в формате «Горячей линии» через районную газету «Теучежские вести».

Все возникающие вопросы по обращению с твердыми коммунальными отходами решаются с руководством ООО «ЭкоЦентр».

Произведена обработка в парковых зонах, мест отдыха, спортивных площадок, пастбищ против клещей методом опрыскивания, общей площадью 310 га.

Объем проведённых мероприятий по истреблению клещей на сельскохозяйственных животных и на пастбищах акарицидными препаратами, разрешенными для этих целей в ветеринарии, составляет 10120 голов КРС и МРС, 1500 га пастбищ.

Опубликовано 3 статьи в районной газете «Теучежские вести» по гигиеническому воспитанию населения, связанные с вопросами профилактики инфекций иксодовыми клещами, условиями заражения и средствами защиты.

Повышенное внимание уделяем борьбе со стихийными свалками. Для этого принимается целый комплекс мер.

Ликвидировано 42 самопроизвольных свалок мусора. Все парковые зоны, скверы, места массового отдыха и пребывания населения очищены от сорной растительности и мусора.

С 25 июня 2021 г. по 25 сентября 2021 г. Проведен трехмесячник по карантинной и другой сорной растительности.

Главами сельских поселений постоянно проводились на территориях поселений с руководителями СХП, КФХ и ИП с владельцами ЛПХ и дачно-огородных участков необходимая работа по уничтожению карантинной и сорной растительности в течение терехмесячника.

Руководителями предприятий, организаций и учреждений всех форм собственности организовано выполнение мероприятий по уничтожению карантинной и сорной растительности на закрепленных за ними землях и прилегающих к ним территориях согласно плану совместных мероприятий органов государственной власти Республики Адыгея, органов местного самоуправления Республики Адыгея и Управления Федеральной службы по ветеринарному и фитосанитарному надзору по Краснодарскому краю и Республике Адыгея по борьбе с амброзией полыннолистной на 2021 год.

Приняты дополнительные меры по локализации распространения амброзии, активизирована работа административных комиссии органов местного самоуправления по выявлению очагов произрастания амброзии и принятию мер по ее уничтожению хозяйствующими субъектами и населением.

В результате принятых мер было проведено 29 заседаний административных комиссий, 63 рейда, составлен 121 протокол, сумма наложенных штрафов составила 34 тыс. руб., освобождено от амброзии 205 га, проведено 12 сходов граждан, задействовано 275 человека.

Организована разъяснительная работа среди населения и организациями о необходимости борьбы с амброзией. В районной газете «Теучежские вести» опубликовано 3 статьи о необходимости уничтожения амброзии.

Проведена работа по приведению в надлежащий вид территории населенных пунктов, придорожных полос автомобильных дорог республиканского, межмуниципального и местного значения протяженностью 69 км.

Успех и обеспечение экологической безопасности во многом определяется уровнем экологической культуры населения, мерами, направленными на образование и воспитание жителей района, подрастающего поколения по вопросам охраны окружающей среды. В работе по формированию экологической культуры подрастающего поколения в Теучежском районе заметную роль играет деятельность учреждений дополнительного и среднего образования. В школах Теучежского района делается многое для изучения этой важной проблемы. В планах учебно-воспитательной работы всех школ имеется раздел «Экологическое воспитание». Регулярно проводятся классные часы, беседы, круглые столы, викторины, конкурсы.

В целях привлечения внимания обучающихся к проблемам охраны окружающей среды, воспитания бережного и внимательного отношения к природе, регулярно проводятся районные и республиканские конкурсы и олимпиады, где представляются работы учеников образовательных учреждений района.

В каждой школе района есть оформленные агитационные плакаты по природоохранной тематике. Ежегодно проводятся недели экологии, где более подробно учителя и учащиеся занимаются проблемой рационального природопользования и охраны окружающей среды.

В дошкольных образовательных учреждениях района регулярно проводятся семинары, утренники и занятия по экологии. Воспитатели на каждом учебном занятии заостряют особое внимание данной проблеме.

Еженедельно проводятся дни «Чистый четверг». Участки распределены между всеми организациями с привлечением населения.

Также проводятся субботники по благоустройству и наведению санитарного порядка.

***5.Муниципальный заказ***

Одним из наиболее действенных направлений эффективного использования бюджетных средств и сокращения расходов муниципального бюджета является оптимизация системы управления закупками для муниципальных нужд.

В целях обеспечения гласности и прозрачности, и совершенствования условий, процедур и механизмов муниципальных закупок, все закупки осуществляются в соответствии с Федеральным законом от 05.04.2013 N 44-ФЗ " О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд" и другими нормативно-правовыми актами, регламентирующие деятельность по размещению заказов.

Муниципальными заказчиками в 2021 году проведено 2773 способа определения поставщиков (подрядчиков, исполнителей) и закупок у единственного поставщика (подрядчика исполнителя) из них: открытых аукционов в электронной форме - 83; без проведения торгов – 69, закупок малого объема – 2621.По результатам определения поставщиков (подрядчиков, исполнителей) и закупок у единственного поставщика (подрядчика исполнителя) заключено 2865 муниципальных контрактов, из них 175 по результатам открытого аукциона в электронной форме, 69 без проведения торгов, 2621- закупки малого объема. Общая стоимость заключенных контрактов составила 155448,5 тыс. рублей, в том числе: 50329,47 тыс. рублей или 32,38 % по результатам открытых аукционов в электронной форме, 15302,9 тыс. рублей или 9,84% без проведения торгов, 89816,13 тыс. рублей или 57,78 % по закупкам малого объема.

***6.Жилищно-коммунальное хозяйство***

Муниципальное предприятие жилищно-коммунального хозяйства Теучежского района осуществляет содержание и эксплуатацию жилищного фонда, котельных, тепловых сетей, водоснабжение и водоотведение, очистку сточных вод.

По состоянию на 1 января 2022 года на балансе предприятия находятся 32 водозабора с 33 артезианскими скважинами и 225 км водопроводных сетей, из них требует замены 34,8 км, система фекальной канализации, включая очистные сооружения мощностью 1500 м3 сточных вод в сутки, 2 насосных станции и 4,6 км канализационных сетей, 4 котельных и 5,6 км тепловых сетей, производственная база, автотракторный парк, насчитывающий 15 единиц техники, в том числе 12 автомашин. На предприятии работают 62 человека.

Все 32 водозаборные сооружения работают в автоматическом режиме и подают бесперебойно питьевую воду населению.

По оперативным данным реализовано 827,15 тыс. м3 питьевой воды, на общую сумму 20 126,89 тыс. рублей; очищено стоков 483,16 тыс. куб.м. на сумму 8 695,45 тыс. рублей; выработано тепла 5,6 тыс. Гкал на сумму 11 952,20 тыс. рублей. Кредиторская задолженность по предприятию составляет 24 045,42 тыс. рублей, дебиторская задолженность составляет 23 971,47 тыс. рублей.

За 2021 год в суд направлено 294 исковых заявлений на сумму 6 763,34 тыс.рублей, вынесено 204 судебных решений на сумму 4 791,91 тыс.рублей.

***7.Потребительский рынок***

В районе сфера торговли представлена 282 объектами розничной торговли. В 120 предприятиях торговли осуществляется продажа продовольственных товаров, в том числе 3 сетевых магазина, из которых 2 сетевых магазина «Пятерочка» и 1 сетевой магазин «Магнит», 29 объектов общественного питания, 16 объектов бытового обслуживания, 31 АЗС, 10 аптек.

Розничный товарооборот в 2021 году составил 2134,85 млн. рублей, или 106,4 % к факту 2020 года.

Оборот предприятий общественного питания в 2021 году составил 72,81 млн. рублей или 103,5 % к предыдущему году.

Объем платных услуг в 2021 году оценивается в сумме 122,07 млн. рублей или 103,7 к предыдущему году. Во исполнение Указа Президента Республики Адыгея от 19 октября 2007 года №225 «О мерах по стабилизации цен на отдельные виды социально значимых продовольственных товаров первой необходимости в Республике Адыгея» и в целях стабилизации ситуации на потребительском рынке проводится еженедельный мониторинг торговых надбавок на социально-значимые продовольственные товары, также мониторинг цен в системе ЕГАИС СИОПР для Министерства промышленности и торговли РФ. Мониторинг торговых надбавок на социально-значимые продовольственные товары показывает, что торговые объекты соблюдают уровень торговой надбавки. Продукция местных товаропроизводителей пользуется наибольшим спросом. Для полного удовлетворения покупательского спроса в районе проводятся ярмарки «Выходного дня», за 2021 год проведено 36 ярмарок.

Для дальнейшей стабилизации цен на продовольственные товары в 2022 году, помимо проводимых мероприятий, запланировано продолжение проведения ярмарок «Выходного дня».

***8.Внешнеторговая деятельность***

В 2021 году внешняя экономическая деятельность по данным Краснодарской таможни Южного таможенного управления Федеральной таможенной службы Российской Федерации осуществлялась 4 предприятиями.

В 2021 году импорт товаров осуществлялся:

- ООО «Маэстроверде РР» - импорт сельскохозяйственной продукции из Италии.

Экспорт товаров осуществляется:

- ООО «Маэстроверде РР» - экспорт сельскохозяйственной продукции в Италию.

- ООО «Вист и К» - экспорт строительных материалов в Абхазию

- ООО «Упак– Юг» - экспорт лотков

- ООО «Спецрыбзавод» - экспорт мальков рыб в Армению

***9.Инвестиции***

На территории муниципального образования осуществляют деятельность 34 предприятия по виду экономической деятельности строительство.

Объемы работ выполняемых ими оценивается в 2021 году в сумме 2540,71 млн. рублей.

Объем инвестиции в 2021 году оценивается в сумме 420 00 тыс.рублей, или 100,1 % к уровню 2020 года.

Объемы инвестиций в жилищное строительство рассчитаны исходя из параметров муниципального проекта «Жилье» и оцениваются в 2021 году в сумме 80 390 тыс.рублей. Прогнозируется строительство только построенных населением жилых домов. В 2022 году на сумму 73 100 тыс.рублей.

Планируется реконструкция водопроводных сетей протяженностью 2,3 км. на сумму 3030 тыс. рублей.

Наряду с этим так же прогнозируются объемы капитальных вложений в строительство и реконструкцию объектов образования, культуры, спорта и строительство детских игровых площадок.

Объем инвестиций привлеченных в экономику района в 2021году составляет 199 миллионов рублей, в основном они направлены на модернизацию и расширение существующих мощностей в агропромышленном комплексе, промышленности и на потребительском рынке.

По существующим инвестиционным площадкам в виду тяжелого финансового состояния и тяжелой эпидемиологической обстановкой в связи с распространением COVID -19 нет освоенных средств.

***10.Малое и среднее предпринимательство***

Малое и среднее предпринимательство в течение ряда лет развивается с положительной динамикой и устойчиво занимает свою нишу в экономике муниципального образования «Теучежский район».

В муниципальном образовании «Теучежский район» зарегистрировано 119 малых и средних предприятий и 367 индивидуальных предпринимателя.

Налогоплательщики налога на профессиональный доход (самозанятые) являются 217 человек.

Малым предприятиям оказывается информационная, имущественная и финансовая поддержка. В 2021 году по различным программам по линии Министерства экономического развития и торговли Республики Адыгея, Министерства сельского хозяйства Республики Адыгея, центр труда и социальной защиты населения и службы занятости финансовую поддержку получили 83 жителя района на сумму 87 095,0 тыс.рублей.

Ведется работа по имущественной поддержке малого бизнеса. Разработан и утвержден «Порядок формирования, ведения и опубликования перечня муниципального имущества, находящегося в собственности муниципального образования «Теучежский район» свободного от прав третьих лиц и предназначенного для предоставления во владение и (или) в пользование на долгосрочной основе субъектам малого и среднего предпринимательства и организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства».

На официальных сайтах администрации МО «Теучежский район», администраций городского и сельских поселений района опубликованы, перечни муниципального имущества, предназначенного для предоставления субъектам малого и среднего предпринимательства. При обращении в администрацию МО «Теучежский район», администрации городского и сельских поселений субъект малого и среднего предпринимательства получает полную информацию о возможности и способе получения муниципального имущества в аренду.

На официальном сайте публикуется информация для субъектов малого и среднего бизнеса о формах и методах государственной поддержки*.*

***11.Финансы***

Бюджет муниципального образования "Теучежский район" на 2021 год утвержден Решением Совета народных депутатов Теучежского района от 01.12.2020 г. №182

Формирование бюджетов осуществлялось в соответствии с изменениями федерального и республиканского законодательства и муниципальных нормативно-правовых актов.

Доходная часть консолидированного бюджета за 2021 год составила 660386,9 тыс.рублей. План исполнен на 100,9%.

Бюджет Теучежского района по налоговым и неналоговым доходам за 2021 года исполнен на 103,3%, то есть при плановом назначении 278 964,6 тыс. рублей фактическое поступление доходов составляет 288 088,7 тыс. рублей. По сравнению с прошлым годом поступления в районный бюджет увеличились на 70 303,1 тыс.рублей.

В структуре налоговых и неналоговых доходов наибольший удельный вес занимают налоговые доходы. Поступление налоговых доходов в 2021 году составило 202483,6 тыс. рублей. Удельный вес – 70,3%. Темп роста к 2020 году составил 115,5% или 27163,4 тыс. рублей. Неналоговые доходы составили 85605,1 тыс. рублей. Удельный вес – 29,7%. Поступление неналоговых доходов по сравнению с прошлым годом выросло более чем в 2 раза.

Бюджетные назначения по налогу на доходы физических лиц в 2021 года исполнены на 101,5%. При плане 74064,0 тыс. рублей фактически поступило 75194,2 тыс. рублей. По сравнению с 2020 годом поступления налога на доходы физических лиц увеличились на 6411,7 тыс. рублей или 9,3%.

Наиболее крупными плательщиками налога на доходы физических лиц являются:

•Общество с ограниченной ответственностью «Агро-Авто»;

•Общество с ограниченной ответственностью «Агроторг»;

•Федеральное казенное учреждение «Исправительная колония №1 Управления Федеральной службы исполнения наказаний по Республике Адыгея».

План по налогам на товары (работы, услуги), реализуемым на территории Российской Федерации на 2021 год – 8689,4 тыс. рублей, зачислено в бюджет 8699,0 тыс. рублей, исполнение составляет 100,1%. Более 60,0% (5339,6 тыс. рублей) из них доходы от уплаты акцизов на автомобильный бензин.

Налогов, взимаемых в связи с применением упрощенной системы налогообложения, в 2021 году привлечено в районный бюджет 28318,6 тыс. рублей или 98,7% годового плана (28690,0 тыс. рублей – план). По сравнению с 2020 годом платежи выросли почти на 20,0% (23627,7 тыс. рублей – 2020 год).

План поступления по налогу, взимаемому с налогоплательщиков, выбравших в качестве объекта налогообложения доходы 24947,0 тыс. рублей, фактически поступило 24551,2 тыс. рублей. Исполнение 98,4%. Платежи по данному налогу выросли на 2376,8 тыс. рублей по сравнению с прошлым годом.

Крупными плательщиками налога, взимаемого с налогоплательщиков, выбравших в качестве объекта налогообложения доходы, являются:

•ООО «Дортранс»;

•Некоммерческое партнерство «Федерация стендовой стрельбы Краснодарского края и Республики Адыгея ».

В 2021 году по налогу, взимаемому с налогоплательщиков, выбравших в качестве объекта налогообложения доходы, уменьшенные на величину расходов, плановые показатели выполнены на 100,6 %, при плане 3743,0 тыс. рублей зачислено в бюджет района 3767,3 тыс. рублей. Поступления по данному налогу по сравнению с прошлым годом выросли более чем в 2,5 раза. Крупными плательщиками налога, взимаемого с налогоплательщиков, выбравших в качестве объекта налогообложения доходы, уменьшенные на величину расходов, являются:

ООО «Лондри Сервис» ;

МП ЖКХ Теучежского района.

План поступлений единого сельскохозяйственного налога в 2021 году исполнен на 100,2 %. При бюджетном назначении 5285,0 тыс. рублей, фактическое поступление составило 5297,3 тыс. рублей. Поступление сельскохозяйственного налога по сравнению с прошлым годом выросло почти в 1,5 раза.

В конце 2021 года задолженность по единому сельскохозяйственному налогу выросла более чем 12,0 раз и составила 428,7 тыс. рублей (34,3 тыс. рублей на 1.01.2021г.).

Налог, взимаемый в связи с применением патентной системы налогообложения, в 2021 году зачислен в бюджет в сумме 2321,9 тыс. рублей при плане 1700,0 тыс. рублей. Исполнение плана составило 136,6%.По сравнению с прошлым годом поступление налога выросло почти в 13 раз. Рост связан с изменением с 1 января 2021 года ст.346.43 НК РФ.

За 2021 года в районный бюджет перечислено налога на имущество организаций 77554,7 тыс. рублей при плановом назначении 73327,0 тыс. рублей. Годовой план выполнен на 105,8%.

За 2021 год в районный бюджет перечислено налога на имущество организаций 44 496,2 тыс.рублей при плановом назначении 43 190,0 тыс.рублей. Годовой план выполнен на 103,2%.По сравнению с прошлым годом поступление налога на имущество организаций снизилось на 3338,0 тыс.рублей.

Снижение связано с тем, что крупные плательщики ООО «ЛЦ Адыгея 1» и ООО «ЛЦ Адыгея 2» в 2020 году заплатили налог на имущество организаций за 2020 год.

Наибольший объем поступлений по этому налогу обеспечили:

•ФГБВУ «Центррегинводхоз»;

•ООО «Логистический центр Адыгея 1»;

•ООО «Логистический центр Адыгея 2».

Задолженность по налогу на имущество организаций в конце 2021 года выросла почти в 2 раза и составила 138,6 тыс.рублей. Наибольшая задолженность у ООО «Понежукайский пищекомбинат» - 115,7 тыс.рублей и ООО «Трейд Инвест Кубань» - 11,6 тыс.рублей.

Платежи по налогу на имущество физических лиц составили 9095,9 тыс. рублей при плане 8391,0 тыс. рублей. Исполнение бюджетных назначений по данному налогу в 2021 году составляет 108,4 %. По сравнению с прошлым годом поступления по данному налогу выросли более чем 2,3 раза.

Задолженность по налогу на имущество физических лиц (по крупным плательщикам) в конце 2021 года уменьшилась на 861,3 тыс. рублей по сравнению с началом года и составила 1445,4 тыс. рублей (на 1.01.21г. - 2306,7 тыс. рублей).

Земельный налог поступил в консолидированный бюджет района в сумме 23962,6 тыс. рублей при плане 21797,0 тыс. рублей. Выполнение составляет 109,9%. Платежи земельного налога по сравнению с прошлым годом выросли почти в 1,7 раза. Увеличилась кадастровая стоимость земель сельскохозяйственного назначения и земель промышленного назначения.

План по земельному налогу с организаций исполнен на 107,0 %. При бюджетном назначении 11489,0 тыс. рублей фактически поступило 12292,8 тыс. рублей.

На 1.01.22г. задолженность по земельному налогу с организаций снизилась на 106,4 тыс. рублей и составила 301,3 тыс. рублей (на 1.01.20г. – 407,7 тыс. рублей).

План по земельному налогу с физических лиц 10308,0 тыс. рублей, зачислено в бюджет 11669,8 тыс. рублей. План исполнен на 113,2 %. По сравнению с 2020 годом поступление земельного налога с физических лиц в отчетном году выросли почти на 16,0%. Рост связан с погашением задолженности прошлых лет.

План по земельному налогу с физических лиц 10308,0 тыс. рублей, зачислено в бюджет 11669,8 тыс. рублей. План исполнен на 113,2 %. По сравнению с 2020 годом поступление земельного налога с физических лиц в отчетном году выросли почти на 16,0%. Рост связан с погашением задолженности прошлых лет.

За 2021 года поступления по государственной пошлине составили 2092,4 тыс. рублей. План исполнен на 104,6% (2000,0 тыс. руб. – план). По сравнению с 2020 годом доходы по государственной пошлине выросли почти на 84,1%. Рост связан с увеличением количества дел, рассматриваемых в судах общей юрисдикции мировыми судьями.

По состоянию на 01.01.2022 года общий размер недоимки по налогам и сборам составил 63998,0 тыс. рублей. Произошло увеличение недоимки на 6979,0 тыс. рублей по сравнению с началом отчетного года.

Недоимка по федеральным и региональным налогам на конец года выросла по сравнению с началом года. Уменьшилась недоимка по местным налогам на конец года на 3408,0 тыс. рублей. Недоимка по налогу на имущество физических лиц снизилась почти в 2,5 раза, по земельному налогу почти в 1,2 раза.

Задание по доходам от использования имущества, находящегося в государственной муниципальной собственности, выполнено на 103,8%, при плане 72203,6 тыс. рублей поступило 74923,7 тыс. рублей.

В составе доходов от использования имущества наибольший удельный вес (99,3%) занимают доходы от сдачи в аренду земельных участков. Доходы от арендной платы за земельные участки составили 74389,5 тыс.рублей при плане 71670,4 тыс.рублей. План исполнен на 103,8%.

В отчетном году, отдел имущественных и земельных отношений продолжил претензионную - исковую работу с арендаторами.

В течение 2021 года предъявлено 184 претензий на сумму 16,2 млн. рублей. Из них в бюджет района поступило 10,8 млн. рублей. Задолженность по аренде земельных участков на 1 января 2022 года 19055,8 тыс. рублей.

Доходы, получаемых в виде арендной платы, а также средства от продажи права на заключение договоров аренды за земли, находящиеся в собственности сельских поселений (за исключением земельных участков бюджетных и автономных учреждений) составили 371,7 тыс. рублей при плане 200,0 тыс. рублей. Исполнение составляет 185,9%.

Доходы от сдачи в аренду имущества, находящегося в оперативном управлении органов местного самоуправления поступили в консолидированный бюджет в сумме 4359,1 тыс. рублей при плане 4359,0 тыс. рублей. План исполнен на 100,0%.

За 2021 год в бюджет района зачислено платежей при пользовании природными ресурсами 322,0 тыс. рублей при плане 320,0 тыс. рублей, % исполнения – 100,6%. По сравнению с 2020 годом эта статья доходов выросла на 183,4%.

Крупными плательщиками платежей за пользование природными ресурсами являются:

1.МП ЖКХ Теучежского района

2.ООО фирма «Дортранссервис»

Доходы от продажи земельных участков находящихся в государственной и муниципальной собственности поступили в сумме 2 735,8 тыс. рублей или 113,2% от плана 2417,0 тыс.рублей. Перевыполнение объясняется резким увеличением покупательского спроса на земельные участки.

Штрафов, санкций и сумм в возмещение ущерба в 2021 году зачислено в районный бюджет 92,0 тыс.рублей при плане 47,0 тыс. рублей. Поступление штрафных санкций снизилось в 2,5 раза. Снижение поступлений связано с изменением статьи 46 в бюджетном законодательстве РФ.

Невыясненные поступления в конце 2021 года составили 10,0 тыс.рублей.

Инициативные платежи составили 420,5 тыс.рублей.

Прочие не налоговые доходы за 2021 года составили 63,6 тыс. рублей.

Суммарный расход бюджета Теучежского района за 2021 года составил 581 802,2 тыс. рублей при плане 592 394,8 тыс. рублей, т.е. 98,2 % к годовому объему бюджетных назначений.

В ходе исполнения бюджета в первоочередном порядке осуществлялось выделение средств на финансирование текущих выплат по заработной плате работникам бюджетной сферы, другие социально значимые расходы бюджета.

Расходы на содержание органов законодательной и исполнительной власти по бюджету Теучежского района за отчетный период составили – 62 473,9 тыс. рублей при плане 63 677,1 тыс. рублей, т.е. 98,1 % к годовому объему бюджетных назначений.

Расходы по национальной безопасности исполнены в сумме – 2 162,8 тыс. рублей при плане 2 440,2 тыс. рублей, что составляет 44,8 % к годовым бюджетным назначениям.

Расходы по национальной экономике исполнены в сумме – 331,9 тыс. рублей при плане 398,3 тыс. рублей, что составляет 83,3 % к годовым бюджетным назначениям.

Расходы по образованию исполнены в сумме – 359 447,4 тыс. рублей при плане 365 655,6 тыс. рублей , что составляет 98,3% к годовым бюджетным назначениям.

На содержание учреждений и мероприятий культуры и искусства по районному бюджету направлены средства в сумме – 73 809,9 тыс. рублей при плане 74 976,9 тыс. рублей, что составляет 98,4 % к годовым бюджетным назначениям.

Расходы на социальную политику по районному бюджету составили – 37 616,3 тыс. рублей при плане 38 397,6 тыс. рублей, что составило 98 % к годовым бюджетным назначениям.

На содержание средств массовой информации направлено – 4 200 тыс. рублей при плане 4200,6 тыс. рублей, что составляет 100 % к годовым бюджетным обязательствам.

Расходы на проведение спортивных мероприятий за отчетный период 2021 года по бюджету Теучежского района составили – 434,1 тыс. рублей при плане 700 тыс. рублей, что составило 62 % к годовым бюджетным назначениям.

Расходы на обслуживание жилищно-комунального хозяйства составили – 6 019,7 тыс. рублей при плане 6 110,5 тыс. рублей, что составили 98,5 % к годовым бюджетным назначениям.

Межбюджетные трансферты общего характера составили – 35 073 тыс. рублей при плане 35 073,0 тыс. рублей, что составило 100 % к годовым бюджетным назначениям.

На обслуживание муниципального долга расходы составили 232,6 тыс. рублей при плане 765,0 тыс. рублей, что составило 30,4 % к годовым бюджетным назначениям**.**

***12.Демография***

По предварительным данным численность постоянного населения муниципального образования «Теучежский район» по состоянию на начало текущего года составило 20 478 человек, из которых 5849-городское население и 14629-сельское население. Население уменьшилось на 63 человека.

Число мигрантов, прибывших в Теучежский район в январе-декабре 2021 года, составило 1021 человек, а число выбывших 861 человек. Таким образом миграционный прирост составил 160 человек.

В отчетном периоде родилось 119 человек, умерло 350 человек. Число умерших превысило число родившихся на 231 человек.

Зарегистрировано заключение брака – 70, расторжение брака – 50, установление отцовства – 19, перемены имени -9.

Для достижения целей государственной демографической политики реализуется комплексная система мер. В рамках государственной программы Республики Адыгея «Развитие здравоохранения» на 2014-2021 годы, а также в соответствии с планом мероприятий (дорожной картой) «Изменения в отраслях социальной сферы, направленные на повышение эффективности здравоохранения в Республике Адыгея», осуществляются мероприятия, направленные на снижение смертности населения от основных причин, рост рождаемости.

В целях увеличения продолжительности жизни населения и снижения смертности реализуются государственные программы «Развитие физической культуры и спорта» на 2014-2021 годы и «Социальная поддержка граждан» на 2014-2021 годы. Реализация данных программ направлена на формирование здорового образа жизни, снижения уровня профессиональных заболеваний, несчастных случаев со смертельным исходом на производстве. Выполняются меры социальной поддержки граждан при рождении детей, помощи многодетным, малообеспеченным семьям и другим категориям граждан.

***13.Рынок труда и занятость населения***

За отчетный период за содействием в поиске подходящей работы обратились 754 человек, признано безработными 258 человек. Численность безработных составляет 112 человек.

За отчетный период в службу занятости предприятиями и организациями района заявлено о наличии 492 вакантных рабочих мест.

Для временного трудоустройства несовершеннолетних граждан, с начала 2021 года заключены 10 договоров с МБОУ СОШ №6,9,2,1,10.

Трудоустроенны 118 несовершеннолетних граждан.

Для обеспечения временной занятости граждан, материальной поддержки в период поиска работы, организовались временные общественные работы, в которых приняли участие 11 безработных граждан.

Уровень зарегистрированной безработицы на конец отчетного периода составляет 1,1% от экономически активного населения. По данным территориального органа Федеральной службы статистики Республики Адыгея численность экономически активного населения составляет 9928 человек.

Численность граждан, трудоустроенных при содействии службы занятости составляет 112 человек.

В отчетном периоде заключены 2 договора по временному трудоустройству безработных граждан, испытывающих трудности в поисках работы трудоустроено 4 человека.

В целях приобретения безработными гражданами навыков активного, самостоятельного поиска работы, а также преодоления негативных последствий безработицы, повышения мотивации к труду, формирования активной жизненной позиции и сокращения периода поиска работы предоставлялась государственная услуга по социальной адаптации безработных граждан на рынке труда, получили 32 человек.

Основным аспектом в профессиональной работе остается содействие гражданам в профессиональном самоопределении и выборе оптимального вида занятости. В отчетном периоде услуги по профессиональной ориентации получили 222 безработных граждан.

Психологическая поддержка направлена на повышение конкурентоспособности безработных на рынке труда, оптимизацию психологического состояния, снижение психологических проблем, препятствующих профессиональной и социальной самореализации. Данная услуга оказывается безработным гражданам, имеющим низкую мотивацию к трудоустройству, заниженную самооценку. Данной услугой воспользовались 34безработных граждан.

В целях реализации мероприятий, предусмотренных государственной программой «Содействие занятости населения», утвержденной постановлением Кабинета Министров РА от 27 декабря 2019г. №328 «О государственной программе РА «Содействие занятости населения», по организации профессионального обучения и дополнительного профессионального образования лиц в возрасте 50-ти и старше, а также лиц предпенсионного возраста было направлено 18 граждан.

В целях реализации мероприятий федерального проекта «Содействие занятости женщин - создание условий дошкольного образования для детей в возрасте до трех лет», входящего в состав национального проекта «Демография» по организации профессионального обучения и дополнительного профессионального образования женщин, находящихся в отпуске по уходу за ребенком в возрасте до трех лет, а также женщин, имеющих детей дошкольного возраста, не состоящих в трудовых отношениях и обратившихся в органы службы занятости направлено 20 человек.

Выделение финансовых средств безработным гражданам на организацию собственного дела осуществлялось в размере 12-кратной максимальной величины пособия по безбработице в сумме 145,6 тыс. рублей на основании договоров, заключенных между Центром занятости и безработным гражданином, на развитие малого предпринимательства и смозанятости безработных граждан. В отчетном периоде при содействии службы занятости 1 безработный гражданин получил субсидию на развитие малого предпринимательства в размере 145,6 тыс. рублей.

*14.Социальная сфера*

Вопросам системы образования в Теучежском районе уделяется большое внимание. Деятельность Управления образования администрации МО «Теучежский район» и всех образовательных организаций в 2021 году была направлена на выполнение Закона РФ «Об образовании в Российской Федерации», постановлений и распоряжений правительства, нормативно - правовых документов, определяющих функционирование и развитие системы образования в Республике Адыгея и Теучежском районе.

В Теучежском районе сохраняется стопроцентная доступность дошкольного образования для детей в возрасте от 3 до 7 лет. В 6 дошкольных образовательных учреждениях района образовательную деятельность осуществляют 32 группы с охватом 702 детей. На очереди состоит 59 детей, что составляет 7.75 %.

Стоимость питания на 1 ребенка в день в среднем составляет 163,78 руб. Оплата за содержание детей в дошкольных образовательных учреждениях Теучежского района остается неизменной и составляет 700р. В дошкольных образовательных организациях района пользуются 50% льготой - 162 ребенка, 100 % льготой - 12 детей, доплата осуществляется из средств муниципального бюджета.

В 2021-2022 учебном году в школах района 1893 обучающихся, что на 49 человек больше, чем в прошлом учебном году, сформировано 139 классов – комплектов.

Фактическое значение доли детей в возрасте от 5 до 18 лет, охваченных дополнительным образованием за 2021 год на территории Теучежского района, составило 2477 чел. (95%).

Средняя заработная плата педагогов в 2021 году составила:

- дошкольные образовательные организации – 27937, 53 руб.;

- общеобразовательные организации – 31 562,31 руб.;

- дополнительное образование – 33 400, 43 руб.

В 2021 году за счет федеральных средств Министерства образования и науки Республики Адыгея были приобретены школьные автобусы Газель «NEXT» в количестве 4 единиц и переданы в МО «Теучежский район» для следующих общеобразовательных организаций (МБОУ СОШ №2 аула Ассоколай; МБОУ СОШ №7 а.Джиджихабль; МБОУ СОШ №9 а.Вочепший; МБОУ НОШ №15 х.Казазово). На общую сумму 8 миллионов 153 тысячи 240 рублей.

12 обучающихся школ района стали призерами и победителями регионального этапа всероссийской олимпиады школьников, что составляет 18.75 % от общего числа участников регионального этапа (64 участника).

Стипендия Ц. Теучежа.

По итогам конкурса на присуждение стипендии администрации МО «Теучежский район» имени Ц.А.Теучежа, в целях поддержки способной и талантливой молодежи поощрены 8 студентов – отличников ВУЗов, трое обучающихся ОУ Теучежского района в номинации «Особые успехи в учебной деятельности». В номинации «Спортивные достижения» поощрены двое обучающихся. Общая сумма выплат составила 28 тыс.рублей.

Земский учитель. В рамках реализации мероприятий программы «Земский учитель», 2 победителя конкурсного отбора на право получения единовременных компенсационных выплат учителям - трудоустроились в школы Теучежского района:

1.МБОУ «СОШ № 4» а.Нечерезий:

-Климченко Ольга Владимировна, учитель математики;

2.МБОУ «СОШ 10» п.Тлюстенхабль:

-Ярмольчик Наталья Евгеньевна, учитель начальных классов.

Государственная итоговая аттестация в 9 и 11 классах.

В 2021 году ГИА - 9 в форме основного государственного экзамена (далее ОГЭ) экзамены сдали 157 человек, в форме ГВЭ 1 обучающийся.

158 выпускников 9 классов текущего года (100%) успешно прошли итоговую аттестацию и получили документ об образовании за курс основной школы, из них 6 выпускников получили аттестат об основном общем образовании с отличием.

В 2021 году все 34 выпускника 11 классов (100%) успешно сдали единый государственный экзамен, получили аттестаты о среднем общем образовании. Из них 7 выпускников школ района получили аттестаты о среднем общем образовании с отличием и медали «За особые успехи в учении».

В рамках регионального проекта «Современная школа» на территории МО «Теучежский район» на базе трёх общеобразовательных организаций (МБОУ «СОШ №1» а. Понежукай, МБОУ «СОШ №7» а. Джиджихабль, МБОУ «СОШ № 8» а. Нешукай) , проведены ремонтные работы в 15 аудиториях для открытия Центров «Точка Роста» на сумму - 6 783,38 тыс.рублей и закуплена мебель более чем на 5 500,0 тыс. рублей.

В целях реализации мероприятий дорожной карты федерального проекта "Успех каждого ребенка" национального проекта "Образование" создано в 2021 году 825 новых мест дополнительного образования на базе 4 общеобразовательных учреждений (МБОУ СОШ №7 а. Джиджихабль, МБОУ СОШ №8 а. Нешукай, МБОУ СОШ №9 а. Вочепший, МБОУ СОШ №10 п. Тлюстенхабль) и 2 организаций дополнительного образования (ЦДТ и ДЮСШ) по 4 направлениям (художественная, техническая, физкультурная, естественнонаучная).

В 2021 году в МБОУ СОШ № 3 а. Пчегатлукай проведен капитальный ремонт спортивного зала по проекту «Создание в общеобразовательных организациях, расположенных в сельской местности, условий для занятия физической культурой и спортом» на общую сумму 1 582,65 тыс.рублей.

Для оснащения пункта проведения экзаменов, создания комфортных условий в аудиториях пункта проведения экзаменов (ППЭ -62) на базе МБОУ «СОШ № 9 им. К. Х. Нехая» а. Вочепший закуплено техническое оборудование на сумму 557,20 тыс.рублей (11 сплит систем на сумму 400,41 тыс.рублей; 2 сканера на сумму 59 тыс. рублей; канцелярские товары на сумму 47,47 тыс.рублей, блокиратор мобильной связи).

В 2021 году на организацию горячего питания учащихся выделено 3 982 ,57 тыс.рублей, освоено 3 810,41 тыс.рублей.

За счёт средств муниципального бюджета осуществляется организация горячего питания отдельных категорий обучающихся 5-11 классов в количестве 495 детей: дети из многодетных семей - 283, дети, оказавшиеся в трудной жизненной ситуации - 177, дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей - 14, дети с ограниченными возможностями здоровья – 14, дети-инвалиды - 7. Дети с ограниченными возможностями здоровья обеспечены двухразовым питанием.

На проведение ремонтно-строительных работ в пищеблоках школьных столовых МБОУ «СОШ № 5» а. Кунчукохабль, МБОУ «СОШ № 7» а. Джиджихабль выделено 300,05 тыс.рублей.

Соблюдению санитарных норм в период распространения коронавирусной инфекции уделяется большое внимание. В 2021 для образовательных учреждений закуплены бактерицидные лампы, рециркуляторы, бесконтактные термометры, дезинфицирующие средства, средства индивидуальной защиты на сумму 713,18 тыс.руб.

***15.Комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав***

В целях предупреждения правонарушений и преступлений, совершаемых несовершеннолетними и в отношении них, комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав (далее КДН и ЗП) строит свою работу в соответствии с утвержденным Порядком взаимодействия органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних по организации индивидуальной профилактической работы в отношении несовершеннолетних и их семей, находящихся в социально опасном положении, проживающих в Теучежском районе, а также иных органов Государственной власти, содействия их розыска, а так же по вопросам осуществления профилактики самовольных уходов детей из семей, проведения социально реабилитационной работы с детьми, и также в соответствии с муниципальной программой «Профилактика безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних на 2019-2021 г.г.», на основании которой и ведется информационно – разъяснительная работа.

Осуществляются организованные комиссионные посещения (медицинский работник, специалист органа опеки и попечительства, детский психолог, сотрудник ПДН МО МВД России «Адыгейский», специалист ГБУ РА «Теучежский КЦСОН») семей опекунов и семей, состоящих на учете, с обязательным проведением беседы с самими несовершеннолетними в целях профилактики и выявления на ранних этапах негативных факторов, оказывающих воздействие на детей, так и с родителями и иными законными представителями.

В целях содействия временному трудоустройству несовершеннолетних граждан, в свободное от учебы время, отделом по делам молодежи реализуется муниципальная программа «Организация временного трудоустройства несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет в свободное от учебы время на 2021-2023 годы». На проведение мероприятий, предусмотренных данной программой, из средств администрации МО «Теучежский район» предусмотрено финансирование в размере 150 тыс. рублей, финансирование осуществляется в полном объеме: 2021 год - 50 тыс.рублей; 2022 год – 50 тыс.рублей; 2023 год – 50 тыс.рублей.

В целях предупреждения нанесения вреда здоровью детей, их физическому, интеллектуальному, психическому и нравственному развитию, постановлением главы Теучежского района от 06.02.2012 года № 19, утвержден Перечень общественных мест на территории Теучежского района, в которых не допускается нахождение детей, не достигших возраста 18 лет, в ночное время без сопровождения родителей (лиц, их заменяющих), или лиц, осуществляющих мероприятия с участием детей.

Комиссия содействует трудоустройству несовершеннолетних во внеурочное время или в период каникул в соответствии с законодательством о трудовой деятельности несовершеннолетних, также содействует обеспечению максимального охвата детей школьного возраста, в том числе детей, состоящих на различных видах профилактического учета, организованными формами отдыха и оздоровления несовершеннолетних, в том числе малозатратными формами отдыха детей (походы, экскурсии, клубная работа, дворовые площадки, сборы, слеты).

КДН и ЗП в рамках деятельности по профилактике правонарушений и преступлений ставит несовершеннолетних граждан на профилактический учет, в результате семья признается, как семья, находящаяся в социально опасном положении и вносится в банк данных, составляется индивидуальный план работы уполномоченным специалистом ГБУ РА «Теучежский КЦСОН».

Анализ поступивших в Комиссию, административных протоколов показывает, что родителями совершены административные правонарушения, предусмотренные ст. 5.35 ч. 1 КоАП РФ (неисполнение родителями или иными законными представителями несовершеннолетних обязанностей по содержанию и воспитанию несовершеннолетних).

Понесли административное наказание 120 родителей, из них наложен административный штраф - 8, в виде предупреждения – 113. Наложен административный штраф на родителей и несовершеннолетних на общую сумму 42,300 тыс. рублей из них оплачено 26,4 тыс.рублей .

На конец отчетного периода на учете КДН и ЗП состоит 6 несовершеннолетних. На каждого несовершеннолетнего составлен индивидуальный план работы.

Согласно Положению о едином банке данных о семьях и детях Теучежского района, находящихся в социально опасном положении, в районном банке данных на конец отчетного периода 2021 года числится 8 семей и 26 несовершеннолетних, находящихся в социально опасном положении.

В соответствии с принятой муниципальной программой по «Противодействию злоупотреблению наркотиками и их незаконному обороту» на 2019-2021 гг и разработанному плану мероприятий проведены работы по пропаганде здорового образа жизни и по профилактике наркомании и правонарушений, связанных с незаконным оборотом наркотических и психотропных средств среди населения Теучежского района.

В 2021 году употребляющих наркотические и психотропные вещества среди несовершеннолетних не зарегистрировано.

Комиссией по делам несовершеннолетних и защите их прав разработан план межведомственных мероприятий по предупреждению преступлений против половой неприкосновенности несовершеннолетних.

Всеми заинтересованными учреждениями и ведомствами системы профилактики проводятся мероприятия в общеобразовательных учреждениях района. Будут приняты дополнительные меры к предупреждению совершения преступлений в отношении детей и будут проведены среди родителей (взрослого населения района) мероприятия информационно - пропагандистского характера, направленные на соблюдение норм половой неприкосновенности ребенка.

***16.Орган опеки и попечительства, в сфере охраны прав детей***

На учете органа опеки и попечительства на 1.01.2022г. состоит 41 детей, которые воспитываются в 31 замещающих семьях. Из них 4 детей переданы родителями добровольнопод опеку; 5 детей - усыновленные, 32 ребенка - подопечные, оставшиеся без попечения родителей. Из 32 детей 8 – дети-сироты. Из 41 взятых на воспитание детей 10 - не связаны родственными узами с опекунами и усыновителями, остальные - родственники опекунов (попечителей).

Из общего количества детей, состоящих на учете: 21 детей обучаются в общеобразовательных школах; 5 подопечных учатся в Адыгейской Республиканской специальной (коррекционной) школе-интернате; 2 детей – дошкольного возраста, один посещает ДОУ, один воспитывается дома; 6 детей – студенты организаций среднего профессионального образования. 1 несовершеннолетний – студент 1 курса КГУ.

В 2021 году в районе было выявлено 2 детей, нуждающихся в установлении опеки. Они устроены в семьи родственников.

Приемных семей – 8 (13 детей). Размер на содержание приемного ребенка в размере 10 060 руб., приемные родители - 10 404 рублей. Ежемесячные выплаты денежных средств получают опекуны на содержание 38 детей. При установлении опеки (попечительства) выплачивается единовременное пособие в размере 19 198 руб.

Пенсию по потере кормильца получают 4 детей, имеющих одного родителя и 8 детей-сирот.

Специалист по опеке и попечительству участвует в судебных заседаниях для защиты прав и законных интересов несовершеннолетних. На судебные заседания предоставляются акты обследования условий проживания истца или ответчика и заключения органа опеки и попечительства по рассматриваемому делу. В 2021 году специалист по опеке и попечительству принимала участие в судебных заседаниях и представила заключения в защиту 12 несовершеннолетних детей.

Обеспечение жилыми помещениями лиц из числа детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей. На 01.01.2022 года на жилищном учете 23 граждан данной категории. В 2021 году никто не обеспечен жилыми помещениями из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

Защита имущественных прав несовершеннолетних включает в себя и обеспечение права на получение детьми алиментов. На 01.01.2021 года право на получение алиментов имеют 22 детей из 48, состоящих на учете Управления образования. Анализ имеющейся информации по выплате алиментов детям, лишенным родительского попечения, показывает, что: алименты получают – 11 детей; алименты не получают 11 детей; 5 исполнительно- производственных дел находится у судебных приставов; 1 родитель (1 ребенок) неоднократно судим Советским районным судом г. Улан-Удэ Республики Бурятия за неуплату алиментов, но свои обязательства не выполняет.

Систематически проводится проверка условий проживания подопечных детей, соблюдения опекуном прав и законных интересов несовершеннолетнего подопечного, обеспечения сохранности его имущества, а также выполнения опекуном требований к осуществлению своих прав и исполнению своих обязанностей; опекуны и попечители получают соответствующие рекомендации.

***17.ФК и спорт***

За отчетный период 2021 года проведено 47 спортивно-массовых мероприятий и приняли участие в 79 спортивно-массовых мероприятиях Республиканского и Всероссийского значения. В спортивных мероприятиях приняло участие 7500 граждан в возрасте от 6 до 75 лет.

Количество граждан систематически занимающихся физической культурой и спортом достигло 9500 человек, что составляет 49,4%.

Теучежский район активно участвует на проводимых в Республике Адыгея Всероссийских массовых соревнованиях среди различных категорий граждан, таких как: декада спорта и здоровья; Всероссийские соревнования по уличному баскетболу «Оранжевый мяч - 2021»; Всероссийский день бега «Кросс Нации – 2021»;Всероссийский день самбо; Международный фестиваль «Локобол-2021-РЖД»;ЧЕЛОВЕКИДУЩИЙ .РФ.

Важным компонентом социально-экономической политики является укрепление материально-технической базы массового спорта, создание условий для проведения комплексных спортивно-массовых мероприятий среди различных категорий населения, доступность физкультурно-оздоровительных и спортивных услуг.

Строительство новых спортивных сооружений в значительной степени будет способствовать поддержанию физической активности граждан в течении всей жизни, оздоровлению населения, популяризации здорового образа жизни, решению общегосударственной задачи по повышению продолжительности жизни населения, и увеличения целевых показателей.

Для реализации поставленных целей ежегодно администрация Теучежского района принимает участие в национальных проектах по развитию физической культуры и спорта.

В 2021 году в ауле Тугургой было в ведено в строй одно мини-футбольное поле размером 20х40.

В конце 2021 года было получено по федеральной программе от Республиканского спорткомитета спортивно-технологическое оборудование для создания малой спортивной площадки (площадки для ГТО), которое будет установлено в центральном стадионе аула Понежукай в 2022 году.

Проводятся муниципальные этапы ГТО (осенний-зимний, весенний-летний) среди обучающихся образовательных организаций и среди работников трудовых коллективов Теучежского района в возрасте от 6 до 70 лет и старше. Регистрацию на сайте АИС ГТО прошли более 6000 жителей района.

За 2021 год в тестированиях Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса Готов к труду и обороне (ГТО) в районе приняли участие 1800 человек.

Большое внимание уделяется развитию спорта высших достижений, и наши воспитанники постоянно добиваются высоких результатов на соревнованиях различного уровня, выступая на Международных и Всероссийских соревнованиях в составе сборных команд Республики Адыгея, Южного Федерального округа и России. Успехи наших спортсменов являются огромным стимулом для подрастающего поколения.

Количество спортивных сооружений составило 93, в том числе спортивные зал - 17, футбольных полей - 22, спортивные площадки -34, детские площадки – 20.

Уровень обеспеченности плоскостными спортивными сооружениями составила более 100% спортивными залами 26 %.

13 февраля 2021 года в отборочном первенстве России среди юниоров по борьбе самбо в городе Ханты-Мансийске Тугуз Тагир занял 3 место, тем самым выполнил норматив мастера спорта России по борьбе самбо.

27 февраля 2021 года в городе Оренбурге на отборочном Чемпионате России по боевому самбо воспитанник Понежукайского филиала борьбы самбо Байзет Хатхоху занял 3 место.

12 мая 2021 года в городе Курске на Всероссийских соревнованиях по борьбе дзюдо на призы героев Курской битвы, воспитанник Понежукайской школы самбо и дзюдо, Тагир Тугуз занял 1 место и выполнил норматив мастера-спорта России.

С 23 по 26 сентября 2021 года в городе Майкопе прошел Чемпионат России по борьбе дзюдо, воспитанник Джиджихабльской школы Куиз Бислан занял 3 место в весовой категории до 73 кг.

16 октября 2021 года в городе Солоники (Греция) воспитанник Нечерезийской школы борьбы самбо Амир Хакуй стал победителем Первенства по борьбе самбо среди юношей в весовой категории до 71 кг.

В личном зачете более 300 спортсменов стали победителями всероссийских, республиканских и районных соревнований по различным видам спорта.

Спортивно-массовые мероприятия проводятся согласно календарному плану и публикуются в районной газете «Теучежские вести», «Советская Адыгея», «Адыгэ макъ» на социальных страницах Instagram и Facebook.

***18.Культура***

Сеть муниципальных учреждений культуры Теучежского района включает в себя 37 учреждений: Теучежский МЦНК с 16 филиалами, 2 детские школы искусств, где контингент учащихся составляет 329 чел., Теучежская МЦБС с 15 филиалами, мемориальный дом-музей Ц.А.Теучежа и Теучежский коновидеосервис.

На реализацию мероприятий муниципальной программы «Развитие культуры» в 2021 году выделено 84 337,89 тыс.руб., из них на оплату труда - 55 041,36 тыс. руб., на оплату коммунальных услуг - 1 800 тыс.руб.

В рамках реализации федеральной программы Российской Федерации «Развитие культуры» на 2013-2021гг. в 2021 году на улучшение материально-технической базы культурно - досуговых учреждений выделено 510 ,3 тыс. руб., по данной программе мемориальному дому-музею Ц.А.Теучежа выделено -102,2 тыс.руб.

Количество клубных формирований в клубно-досуговых учреждениях составило - 168, в них участников 2 474 человек. Количество коллективов, носящих звание «народный», «образцовый» составило 15 коллективов. Количество читателей в библиотеках района составило 8528 чел., книговыдача – 182103 экз., посещение – 70564, посещение массовых мероприятий – 16501 человек.

Теучежским киновидеосервисом проведено 265 киносеанса, на которых присутствовало - 1655 чел., из них 1349 детей.

Коллективы народного творчества приняли участие в 17 международных, региональных и республиканских смотрах-конкурсах и фестивалях, где в 17 заняли призовые места.

Коллективы народного творчества приняли участие в следующих конкурсах и фестивалях:

- Международный фестиваль детского и юношеского художественного творчества «Звездочки Адыгеи» - дипломом лауреата 1 степени (Ассоколайский СДК);

- Международный фестиваль «Возвращение к истокам – путь к возрождению» - Гран-при фестиваля (Габукайский СДК);

- Международный конкурс фортепианного искусства в г.Москве -диплом лауреата 1 степени (ДШИ а.Понежукай);

- Всероссийский конкурс народного творчества «Звезды России» - диплом лауреата 1 степени (ДШИ а.Понежукай);

- Международный конкурс исполнителей на народных инструментах – диплом лауреата 1 степени (ДШИ а.Понежукай).

Также, важным итогом работы в 2021 году, является участие работников библиотек-филиалов Теучежской МЦБС во всероссийских, республиканских и районных творческих конкурсах.

Одним из значимых событий деятельности «Теучежской МЦБС» в 2021 году стала победа заведующей Шевченковской сельской библиотеки в республиканском конкурсе «Лучший библиотекарь года».

Межпоселенческая районная библиотека заняла 1 место в номинации «Лучшее оформление зоны по популяризации и продвижению русского языка» в республиканском конкурсе творческих программ по продвижению и использованию русского языка в политкультурном пространстве «Душа народа – его язык».

В республиканском конкурсе «Библиотека открытый мир» на лучшую организацию работы с волонтерами, Джиджихабльская библиотека заняла 1 место в номинации «Здоровье».

Межпоселенческая районная детская библиотека, Нешукайская, Пчегатлукайская и Кунчукохабльская библиотеки стали победителями районного конкурса на лучший проект в сфере добровольческой (волонтерской) деятельности на имя  главы Теучежского района, получили денежные призы.

***19.Здравоохранение***

Сеть лечебных учреждений: Теучежская больница, 3 врачебные амбулатории и 18 ФАПов.

В Теучежской больнице функционирует 30 коек круглосуточного стационара и 5 коек дневного пребывания в системе ОМС и 5 коек паллиативной помощи.

План койко - дней за 2021 год составил 9402к/дней, выполнение 7149 или 76,0 %. Пролечено- 490 больных, умер-1 чел., летальность 0,2.

Мощность поликлиники 370 посещений в смену или 740 посещений в день. В поликлинике прием ведется по 23 специальностям. За 2021 года план посещений составил 59227,выполнение 64911 или 109,5% от плана.

Показатель общей смертности за 2021 год составил 16,9. Ведущими причинами общей смертности населения в Теучежском районе явились:

- болезни симптомы кровообращения - 169 чел. или 48,7% ;

- болезни органов дыхания– 69 чел. или 19,9%;

- симптомы и неточно обозначенные состояния– 31 чел. или 8,9%.

Продолжается работа по улучшению материально-технической базы; реализации национальных программ в сфере здравоохранения;бесплатному обеспечению льготной категории граждан и лекарственных препаратов и питанием.

Приобретено новейшее оборудование для дооснащения реабилитационного отделения в количестве 12 единиц медицинского оборудования и 1 аппарат УЗИ на сумму 13 936,04 тыс.рублей.

По программе «Земский доктор» трудоустроен 1 врач, по программе Земский фельдшер» трудоустроен 1 фельдшер.

В области здравоохранения приоритетным направлением остается повышение доступности, качества и эффективности медицинской помощи для широких слоев населения.

***20.Управление труда и социальной защиты населения***

В течение отчетного периода постоянно оказывалась методическая и консультативная помощь предприятиям и организациям всех форм собственности по вопросам трудового законодательства и охраны труда.

Коллективные договора действуют в 24 организациях района. Все они прошли уведомительную регистрацию.

Компенсация по оплате ЖКУ выплачивается 102 специалистам села.

В 2021 году выплачена компенсация на сумму 1000,062 тыс.рублей.

Выплата субсидий на оплату жилья и ЖКУ составила 1 324,0 тыс.рублей.

Назначена метериальная помощь из средств республиканского бюджета 215 семьям на сумму 911 тыс.рублей.

Для подтверждения права на получение социальной стипендии студентам из малоимущих семей выдано 25 справок.

Заключено 52 социальных контрактов по программе «Социальная поддержка граждан», на сумму 6 315,0 тыс.рублей.

Для подтверждения права на получение социальной стипендии студентам из малоимущих семей выдано 44 справок.

Произведена ежемесячная выплата пособия на ребенка на сумму 1 929 тыс.рублей на 281 ребенка (в том числе 34 одиноким матерям на 62 детей).

Единовременное пособие при рождении ребенка по РФ за отчетный период назначено 46 на сумму 891 тыс.рублей, дополнительное единовременное пособие при рождении ребенка по РА- 101 получателя на сумму 190 тыс.рублей.

Ежемесячное пособие по уходу за ребенком до 1,5 лет на первого ребенка назначено и выплачено за отчетный период 37 получателям.

Назначено и выплачено единовременное пособие 46 многодетным семьям на третьего и последующих детей, на сумму 2 300 тыс.рублей.

Приняты документы и произведена выплата пособия на погребение 36 гражданам.

За отчетный период выдано 52 удостоверений многодетной матери (семьям, имеющим 3-х и более детей).

После изменения в Законе РА «Об охране семьи, материнства, отцовства и детства» выдано 26 удостоверений.

Звание «Ветеран труда» присвоено 16 гражданам, справки на меры социальной поддержки - 17 заявителя, на которых были оформлены соответствующие документы и направлены для рассмотрения в Министерства труда и социального развития Республики Адыгея.

За отчетный период 2021 года признаны нуждающимися в социальном обслуживании:

- социальное обслуживание на дому – 167 человек;

-пансионат для престарелых и инвалидов -1 человек;

В 2021 года обратилось 119 заявителей на получении единовременной денежной выплаты на первого ребенка до 3-х лет. Выплачено 398 получателям на сумму 54 068 тыс.рублей.

2 гражданам, освободившимся из мест лишения свободы, выплачена материальная помощь на сумму 15,0 тыс. рублей.

***21.Центр социального обслуживания населения***

На обслуживании на 01 января 2022 года состоит 325 одиноких и одиноко проживающих престарелых граждан.

Среди обслуживаемых: участников ВОВ -1, инвалидов общего заболевания–60, инвалидов с детства – 1, инвалидов по зрению–4, одиноких престарелых граждан– 77, одиноко проживающих – 262, вдов, мужья которых погибли во время ВОВ – 1, тружеников тыла -7.

Социальные работники посетили подопечных обслуживаемых 12 623 раза и оказали различные виды услуг, в том числе: доставка продуктов питания – 6597; доставка хозяйственных товаров – 1590; уборка квартир и двора - 2616, оплата коммунальных услуг – 1058.

Ежемесячно специалисты отделения семьи, материнства и детства проводят обследование жилищно-бытовых условий семей с несовершеннолетними детьми, состоящих на учете Центра, проводят профилактические беседы с родителями.

На 31.12.2021 г обслужено 412 семей.

Из них:семьи с детьми инвалидами-27; детей под опекой - 12; многодетные семьи-145; неполных семей - 34; малообеспеченных семей - 194.

Специалисты отделения семьи, материнства и детства оказывают услуг:

- кратковременный уход за детьми, детьми – инвалидами «Социальная няня», оказано услуг - 42 услуг; ранняя помощь - это комплекс медицинских, социальных и психолого-педагогических услуг, которые государство оказывает семьям с детьми до 3 лет в том случае, если дети, которые воспитываются в этих семьях, имеют нарушения здоровья или развития.

В преддверии Дня Победы поздравили единственного ветерана Великой Отечественной войны из Теучежского района Ткаченко Андрея Константиновича, вручили цветы и подарочный продуктовый набор.

14.05.2021г в преддверии Международного дня семьи в физкультурно-оздоровительном комплексе «[Кристалл](https://giaginskaya.bezformata.com/word/kristallom/19077/)» в станице Гиагинской прошли республиканские семейные соревнования «[Всей семьей на выходной](https://giaginskaya.bezformata.com/word/vsej-semej-na-vihodnoj/2582130/)». В соревнованиях приняли участие многодетные семьи, выигравшие муниципальный этап данных соревнований из всех районов Республики (9 семей). По результатам состязания первое место заняла семья Елефтериади Руслана и Сучковой Светланы (5 детей из пгт. Тлюстенхабль).

В период с 28.05.2021г по 01.10.2021г в оздоровительные лагеря были направлены 99 детей.

8 июля 2021г в рамках празднования «Дня семьи, любви и верности» чествовали 5 семей, проживших более 25 лет в браке.

04 – 05 августа 2021 года специалистами отделения семьи, материнства и детства была оказана гуманитарная помощь в виде канцелярских принадлежностей 45 несовершеннолетним детям, из неблагополучных и малообеспеченных семей, так же 4 семьям ( 18 детей) находящихся в социально-опасном положении.

1 октября 2021 года в День пожилых людей, на территории Теучежского района чествовали пожилых граждан прожившие 100 и более лет (3 чел).

26 ноября 2021 г в преддверии праздника Дня Матери – Именную премию Главы РА получила Хот С.Ю.

28 ноября 2021 года чествовали 2 многодетных матерей, воспитывающих 5 детей в честь празднования Дня Матери, а также подопечную состоящая на социальном обслуживании Апсолямову С.А.

Волонтёрами оказывается дополнительные услуги подопечным в виде (уборка двора, уборка дома, покраска дверей, ремонт дома) - 123 человек (181 услуг).

***22.Пожарный надзор***

За 2021 год зарегистрировано 15 пожаров, 13 пожаров приходится на жилой сектор и 3 на объектах малого и среднего бизнеса.

По муниципальному образованию пожары распределились следующим образом:

-Тлюстенхабльское городское поселение количество пожаров- 5;

-Пчегатлукайское сельское поселение пожаров- 2;

-Понежукайское сельское поселение количество пожаров-3;

-Вочепшийское сельское поселение количество пожаров-1;

–Габукайско сельское поселение количество пожаров-1;

-Ассоколайское сельское поселение количество пожаров-3.

***23.Преступность и охрана общественного порядка***

По итогам работы за 12 месяцев 2021 года криминогенная обстановка на территории Теучежского района характеризуется значительным ростом, на 29,5% количества зарегистрированных преступлений всех категорий. Всего совершено 184 преступлений, из которых 118 расследованы и направлены в суд. Процент раскрываемости, ниже аналогичного периода прошлого года на 4,7 % и составляет 72,8 %.

Из общего числа зарегистрированных преступлений – 135 преступлений по линии криминальной полиции, раскрыто – 75, раскрываемость- 67,0%. По линии ООП зарегистрировано 49 преступлений, раскрыто – 43, раскрываемость составила 86,0 %.

За 12 месяцев 2021 года к уголовной ответственности привлечено 62 лица, не имеющие постоянного источника дохода, 36 ранее судимых и 48 ранее совершавших преступления. Количество лиц, совершивших преступления в состоянии алкогольного опьянения, составило 18 человек (12 из которых задержаны за управление транспортным средством в состоянии алкогольного опьянения).

В *Тлюстенхабльском* поселковом округе зарегистрировано 108 преступлений, раскрыто – 70, не раскрыто- 19, раскрываемость – 78,7%.

В *Пчегатлукайском* сельском округе совершено 20 преступлений, раскрыто – 11, не раскрыто - 8, раскрывемость – 57,9%.

В *Вочепшийском* сельском округе зарегистрировано 1 преступление, раскрыто -1, не раскрыто -2, раскрываемость 33,3 %.

В *Понежукайском* сельском округе совершено 33 преступления, раскрыто – 23, не раскрыто - 5, раскрывемость – 82,1%.

В *Джиджихабльском* сельском округе зарегистрировано 6 преступлений, раскрыто - 2, не раскрыто -4, раскрываемость 33,3%.

В *Ассоколайском* сельском округе зарегистрировано 3 преступления, раскрыто –2, не раскрыто-3, раскрываемость – 40%.

В *Габукайском* сельском округе совершено 13 преступлений, раскрыто - 9, не раскрыто - 3, раскрываемость – 75,0 %.

В массиве зарегистрированных преступлений превалирующее место продолжают занимать преступления против собственности. Основную долю преступлений составляют кражи -40,мошенничества - 49, доля преступлений данной категории от общего числа преступлений, зарегистрированных на территории района, составляет 48,3%. Удельный вес краж от общего числа зарегистрированных преступлений составил 21,7 %. Зарегистрировано 40 краж, из которых 4 квартирных.

Зарегистрировано – 1 убийство и 1 разбойное нападение, грабежей и изнасилований не зарегистрировано.

Сотрудники ОВД в сфере миграционного законодательства, за нарушение режима пребывания на территории РФ и незаконное привлечение к трудовой деятельности иностранного гражданина было составлено 271 административных протокола и 92 административных протоколов составлено на граждан за уклонение от исполнения административного наказания.

За 12 месяцев 2021 года сотрудниками ОВД выявлено 7 экономических и 4 коррупционных преступления, совершенное в результате растраты денежных средств, сбыта поддельных купюр и превышения служебных полномочий.

Анализируя работу по борьбе с наркопреступлениями, необходимо отметить, что на территории района выявлено 22 преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотических средств. За употребление наркотических средств без назначения врача составлено 64 административных протокола.

Преступлений, связанных с незаконным оборотом оружия, боеприпасов, взрывчатых веществ и взрывных устройств не зарегистрировано ни одного преступления.

Проводя анализ состояния преступности среди несовершеннолетних, необходимо отметить, что этот вопрос всегда был и остается актуальным. В настоящее время на профилактическом учете в ПДН состоит 6 несовершеннолетних и 12 неблагополучных семей. 2 несовершеннолетними совершено 2 преступления по кражи чужого имущества. В отношении несовершеннолетних совершено 7 преступлений.

За 12 месяцев 2021 года сотрудниками МО МВД России «Адыгейский» выявлено 1762 административных правонарушений, рассмотрено 536 материал, направлено для рассмотрения по подведомственности 1248 материала, предупреждено 71 правонарушений, оштрафовано 464 человек, наложено штрафа на сумму 604 тыс. рублей, фактически взыскано 551 тыс. рублей, что составляет 91 %.

На территории района зарегистрировано 42 дорожно-транспортных происшествий, в которых погибло 14 человек, получили ранения 53 человека.

За неудовлетворительное содержание и повреждение дорог, невыполнение предписаний дорожного надзора на 3 должностных и 2 юридических лиц были составлены административные протоколы.

И.о. первого заместителя

главы Теучежского района Б.Б.Богус